

Klaus Betz

Holtz-Bacha, Christina: Mitspracherechte für Journalisten. Redaktionsstatuten in Presse und Rundfunk

1987

<https://doi.org/10.17192/ep1987.2.6676>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Betz, Klaus: Holtz-Bacha, Christina: Mitspracherechte für Journalisten. Redaktionsstatuten in Presse und Rundfunk. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 4 (1987), Nr. 2. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1987.2.6676>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Christina Holtz-Bacha: Mitspracherechte für Journalisten. Redaktionsstatuten in Presse und Rundfunk.- Köln: Studienverlag Hayit 1986, 250 S., DM 36,-

Mit "finanzieller Hilfe des Presse- und Informationsamtes der Bundesregierung" ist das vorliegende Buch entstanden, dessen Drucklegung "ohne die finanzielle Unterstützung der Stiftervereinigung der Presse nicht möglich gewesen" wäre (S. 7) - so die Angaben der Autorin eines Gutachtens für das Bundespresseamt, welches mit geringfügigen Änderungen nun als Publikation vorliegt.

Man hätte sich das Geld wohl sparen können. Nicht, daß das Thema 'Innere Pressefreiheit' keine Relevanz mehr besäße, nicht, daß die Probleme von Kompetenzabgrenzung, von journalistischer Selbstbestimmung, von Zensur und Selbstzensur keine Rolle mehr spielten -

diese Fragen erlangen im Gegenteil durch die derzeitigen Veränderungen im bundesdeutschen Journalismus eher neue Aktualität. Wenn die hier zu besprechende Arbeit über die Redaktionsstatuten als überflüssig zu bezeichnen ist, dann liegt dies an der Art und Weise, in der die Untersuchung vorgenommen wurde.

Da ist zum einen der äußerst geringe Neuigkeitswert der Publikation. Arbeiten aus den siebziger Jahren, auf die teilweise auch verwiesen wird, haben bereits zu Schlußfolgerungen bezüglich der Redaktionsstatuten geführt, die von Holtz-Bacha lediglich wiederholt werden. Die Basisarbeiten - etwa von Udo Branahl und Wolfgang Hoffmann-Riem - werden so lediglich bestätigt, nicht aber weitergeführt. Da ist zum zweiten der methodische Aufbau des Buches: Neben einem historischen Herantasten an die Frage der inneren Pressefreiheit und neben einer oberflächlichen Zusammenstellung von Positionen der Verbände und Parteien bildet eine 'Untersuchung' das eigentliche Kernstück der Publikation. Hierbei sollte im Wege schriftlicher und mündlicher Befragungen herausgefunden werden, welche Erfahrungen in den Redaktionen mit Statuten gemacht wurden. Da die Autorin und ihr Mitarbeiter überall "auf freundliches Entgegenkommen gestoßen" waren, hätte man hier also eine ausführliche Darstellung von Auswahl, Anlage, Gestaltung und Ergebnissen dieser Untersuchung erwarten dürfen. Stattdessen finden wir eine - grob nach Presse und Rundfunkanstalten klassifizierte - kommentierte Zusammenfassung von Einzelaussagen anonym bleibender Interviewpartner, ungenau und unbelegt eingeleitet mit Generalisierungen wie "Fast alle Gesprächspartner kommen auf (...) zu sprechen" (S. 75) oder "Als wichtig (...) wird immer wieder (...) bezeichnet" (ebd.). So steht dann auch die 'Prognose für die weitere Entwicklung' im Bereich der inneren Pressefreiheit auf schwachen Beinen. Auf ganzen 25 Druckzeilen (S. 102) widmet sich die Autorin ihren persönlichen Vermutungen: "Es zeichnet sich ab", "veranlassen zur Vermutung", "ist es zweifelhaft, ob", "erscheint" geeignet oder auch nicht.

So mag als einzig realer Gebrauchswert die Dokumentation der Redaktionsstatuten bei Presseverlagen und Rundfunkanstalten gelten - dies hätte aber einen derartigen Aufwand nicht erfordert.

Klaus Betz